

EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

VIERNES 29 DE SETIEMBRE DE 1809.

PORTUGAL.

Lisboa 16 de Setiembre. al suavis

Extracto de una carta recibida del quartel general del ejército de Extremadura con fecha de 16 del corriente, que comunica las posiciones y las fuerzas de los cuerpos franceses que se hallan á la vista de nuestros exercitos combinados.

El cuerpo del Mariscal Ney se compone de 14000 hombres: su quartel general está en Salamanca, y el cuerpo ocupa las posiciones circunvecinas. Á su vista se halla el ejército del Marques de la Romana, hoy comandado interinamente por el General Mendizabal.

El Mariscal Soult tiene 8000 hombres, y su quartel general en Plasencia: su ejército ocupa Coria, Calisteo, margen del Tietar y del Tajo, y sus avanzadas llegan al puente del Arzobispo. Tienen á su vista el ejército del Mariscal Beresford, del General Wellesley, y las divisiones del ejército de Extremadura que ocupan la linea desde Jarajicejo hasta S. Vicente, cubriendo el puente de Almaraz, Mesas de Ibor, Fresnedoso, &c.

El Mariscal Mortier tiene 10000 hombres, y su quartel general en Talavera: su ejército ocupa Navalnoral, Calzadilla, Oropesa, &c. Á su vista está el ejército de Extremadura, comandado interinamente por el General Eguia, cuyo quartel general está en Trujillo.

El Mariscal Víctor tiene 2000 hombres, y su cuartel general en Toledo: su ejército ocupa los campos de Toledo y de la Mancha, y sus avanzadas llegan á Daimiel. Á su frente está el General Venegas, y el Brigadier Lacy que comanda la vanguardia, cuyas avanzadas atacaron con ventaja á los enemigos en Daimiel.

El General Sebastiani tiene 10000 hombres, la mayor parte de caballería: su cuartel general está en Fuenlabrada: el ejército se extiende desde Aranjuez hasta Alcalá. Los sublevados de Castilla la nueva lo incomodan con sus muchas partidas, interceptándole diariamente los correos, y tomándole víveres y dineros que se conducen para el ejército.

El total de los franceses en estos parages es de 70000 hombres, inclusa la guarnición de Madrid, que parece no pasa de 8000.

ESPAÑA.

Tarragona 25 de Agosto.

El Gobernador de Mataró da parte al segundo Comandante de este ejército, que en la noche del día 10 para el 11 del corriente los enemigos en número de 1500 hombres con alguna caballería y artillería, salieron de Barcelona y S. Andrés de Palamar, marchando con el mayor silencio por ver si podían sorprehender nuestras avanzadas en las cercanías de Mongat, y trastornar toda la línea. Su silencio se rompió por una terrible descarga con que los recibieron nuestras tropas; y esta fué la señal para que los nuestros se apoderasen inmediatamente de las principales alturas, y para romper el fuego, que duró desde las quatro de la mañana hasta la noche, sin que los enemigos consiguiesen apoderarse de ninguna de las alturas, ni de los pueblos que atacaron. Con el mismo silencio con que habian salido volvieron para Barcelona á la media noche, despues de haber perdido, segun su misma confesion, 3000 hombres entre muertos y heridos, para cuya conduccion embargaron muchos carros en Badalona y otros pueblos. Nuestra pérdida fué de 11 muertos y 40 heridos.

Al mismo tiempo las tropas que estaban á las órdenes de D. Juan Claros desalojaron á los enemigos, de algunos campamentos que tenían en las márgenes del Bascara y del Fluvia, en cuyas acciones se distinguió D. Bartolomé Xifren, que con su partida de descubierta se mezcló entre los franceses con espada en mano, obligándolos á dexar los fusiles, mochilas &c., de cuya accion salió herido.

En el mismo dia, con el fin de distraer la atencion de los franceses, y facilitar asi la entrada en Gerona al socorro que llevaba el Baron de Eroles, nuestra tropa de Besalú y la partida de Rovira atacaron á las tres de la mañana un campamento de 700 hombres que tenían los enemigos en Vilert. Sabiendo ellos sin duda del ataque proyectado se habian reunido en mayor número, y esperaban á nuestras tropas á una distancia mayor de la que acostumbra tener las avanzadas: á pesar de todo fueron atacados con el mayor valor, obligándolos á bayoneta calada á retirarse á su campamento, donde por su ventajosa posicion se defendieron con firmeza, y aun obligaron á los nuestros á retroceder algunos pasos; pero inflamados estos de nuevo, los acometieron segunda vez con tanto espíritu que llegaron á quemar ropa, y los obligaron á abandonar el campamento, donde hallaron algunos fusiles, mochilas, víveres, mucha ropa blanca, y otros frutos de su rapacidad; además de haber perdido 30 muertos y muchos heridos. Nuestra pérdida no se sabe que pase de 3 muertos y 16 heridos.

Sahagun 2 de Setiembre.

Carta de un Monge Benedictino de este Monasterio á su P. Mrô. Abad.

Mi amantísimo Señor = Aunque con dos sangrias, y sin aliento ni espíritu, pongo en noticia de V. P. que en el 29 del mes pasado hemos sido sorprendidos por los franceses á las siete de la mañana, con orden expresa de Kellerman para ahorcarnos á todos; pero este suplicio solo le sufrió el

maestro de obras Fr. Fernando, en el Oratorio mismo de V. P. á mi presencia: despues me pusieron á mi los cordones por tres veces, y al P. granero, á quien maltrataron sobremanera; pero tiene vida, y todas las esperanzas de no perderla, por no ser las heridas de peligro. Otros dos Monjes estuvieron en el mismo riesgo. Saquearon toda la Iglesia sin dexar copones, cálices, tabernáculos, reliquias, toda la plata del altar mayor: en fin, en la Iglesia no dexaron el menor rastro, ni señal de plata, despues de destrozados los mas de los ornamentos de la sacristia. Desde que entraron hasta el dia siguiente á las dos de la mañana á todos nos tuvieron encerrados, trayendome á mi de suplicio en suplicio sin darme un baso de agua, que era lo único que pedía, hasta las doce de la noche.

Hoy por la noche hemos vuelto á tenerlos en casa, pero no hicieron daño porque lo vieron todo arruinado. Si cogen á V. P. en casa no paga con cien vidas que tuviera; tal era el deseo que tenían de hallarle. Todo su furor consistía en que pensaban hallar montones de plata, y no podía haberlos. Llevaron todo el poco dinero que había, y nos dexaron desnudos enteramente con el saqueo general de todo lo que los particulares teníamos. &c., &c.

DONATIVOS.

El Ilmo. Sr. D. Andres de Aguiar y Caamaño Obispo y Señor de Mondofedo, ha contribuido para la actual guerra en el año próximo pasado con 130 uniformes completos incluidos corbatines, 130 pares de zapatos, y 260 camisas: en dinero efectivo 60,320 reales, sin contar con otros varios socorros: para los heridos del ataque de Lugo ha dado seis camas: alimentó varios de estos, y aun vistió algunos; y socorrió á muchos que se le han presentado. Además de todo esto se están trabajando actualmente de su cuenta muchos vestidos para el ejército, de los que se dará noticia.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.